

鈴木よね (一)

荒井とみよ

辰巳会

初夏の陽光がひとときわ明るい六
甲山麓の祥竜寺で、辰巳会二十周年記念大会が開催された。昭和十五年五月のことである。

辰巳会は、旧鈴木商店の関係者による懇親会である。明治中期に砂糖商として出発し、大正期に大活躍をしたけれども、昭和初期の恐慌で倒産した、あの鈴木商店なのである。鈴木はその派手はでしい发展ぶりに、「鈴木王国」とまで呼ばれ、経済界ばかりではなく、政治的・社会的にも常にゴシップの種になっていた。しかもその主は女であつたために、鈴木よねといふ彼女の名前之上に、しばしば「女王」「女傑」「尼將軍」などの呼びが冠せられ、特に地元神戸では「鈴木のおよねさん」「鈴木のお家はん」を知らぬ者はなかつた。鈴木は直系・傍系あわせて六十を越える会社を経営し、その内容も海外貿易をはじめ、生産・流通のあらゆる部門にわたり、いまいう、

「総合商社」の元祖であつた。鈴木商店は、三井・三菱とともに世界の市場を争う一大企業であつたのだ。

石段を上つて山門に入ると、楠の若葉が目に溢れ、藤やつづじの豪華な競演が見られる。こぢんまりとしているけれども莊重な風格の感じられる境内に、木の香も新しい寄進札が高々と立つてゐるのは、本殿屋根修復の大工事がいよいよ始まることを告げているらしい。

続々と山門を入つてくるのは、ほとんどが老人であつた。当然のことである。鈴木商店が消滅してから、すでに半世紀を越えているのだから。

昭和二十五年に辰巳会は結成された。この命名は、鈴木商店の本家の屋号（大阪の砂糖商「辰巳屋」）に因んでいる。彼らは毎年集い合ひ、ここに二十周年を迎えたのである。この日の参会者は百五十名。会員総数三百八十名だが

そのうち九十歳以上が十四名いる。八十歳以上は百八十四名という。

彼らは集うごとに物故者の法要を営む。この日もプログラムの主なものは、その前年逝去した大屋晋三ほか数名の供養であつた。

三ほか数名の供養であつた。鈴木商店は、西川政一氏は文蔵の、金子武藏氏は直吉の、柳田義一氏は富士松の息子たちである。高畠千代子氏は先年亡くなつた高畠誠一の夫人、やはりよねの孫である。彼らは老いて、先代たちに似て来たのであろうか、ふと目の前の現実から色彩が剥落していく錯覚に襲われる。すると祥竜寺境内の園遊会風景は、まるで大正時代鈴木商店華やかなりしこのそれなのであつた。境内の墓地には、よねをはじめとする先代たちの頌徳碑が建立されていて、不思議な幻覚に陥ることをいつそう促すのである。

一年に一度は顔を見る、そのことに意味があるので、という人もいる。最後の一人まで葬式をしていくのだと、いう人もいる。介添えなしでは歩行も困難な老人たちが、会釈を交わし、歓談している。ゆっくりとしか移動できない彼らは

長い時間をかけて記念撮影する。

酒樽が割られ、模擬店が賑わう。床几にたむろし、演歌や民謡を披露する。個人企業の現状を報告している老人もいる。マイクを持つ

かのどこでも接したことのない不思議な園遊会なのであつた。

これはのどかな美家帰りなのである。仰ぐような場所にそれは建てられたようだ。下から見ると、像はいくぶん上向き加減で、まるで

高い台石の上に置かれていて、墓地の中でも群を抜いてそびえていたのは、散会予定の時間にはまだ間のあるころであつた。

これはのどかな美家帰りなのである。仰ぐような場所にそれは建てられたようだ。下から見ると、像はいくぶん上向き加減で、まるで

住持した神戸平野の祥福寺に似せてそれは建てられた。

よねは愚溪和尚に深く帰依していたが、昭和二年といえど鈴木商店倒産の年である。寄進の話はい出しかねていた。けれども、社長としての給金は一銭も払われていなかつた、一代の給金を積み立てたものとみれば不当ではないといふことで、会社は許したのであつた。

辰巳会会长の呼びかけで、今回祥童寺改修の寄付金は七千万円にも達した。辰巳会の人々は、これもみな「お家さまのご威光」である。

それにしてもよねの銅像は、なぜあんなに高い台座の上に置かれているのであらうか。何かしら周囲との均衡を無視した高さであつた。

先代岩治郎

姫路市米田町は白鷺城の西南に当たる小さな一角である。大通りに林立するビルの間を少しこると戦火をまぬがれた古い家並みが残つていて、仮壇屋、蠟燭屋、和菓子屋などの時代がかつた看板が見える。ぶり仰ぐと目にまず入るのが

当たるよね自身の口から不幸な最初の結婚について語られることは

ある。姫路市米田町は白鷺城の西南に当たるよねの兄（西田仲右衛門）は青雲の志を抱いて神戸に出ていたが銀相場で成功した。この兄の縁でやはり神戸の若い商人、鈴木岩治郎とよねは再婚することになる。後年、よね自身の口から不幸な最

開港後間もない兵庫の浜に支店本岩治郎はその中にあつて、窮屈

砂糖市場は急激に拡大し、業界は若々しい気迫に充ちていた。鈴木岩治郎はその中にあつて、窮屈

